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Au sommaire

Agriculture, alimentation et 
autonomie 

Culture et bien-être

Climat et biodiversité

Démocratie et citoyenneté

Le bulletin d'information des initiatives locales

V i v r e  e n  T e r r e  H a p p y  

La parole est à vous !

Economie Sociale et solidaire



  

 Participez à la Gazèta! On a besoin de vous pour:
 

Faire partie de l'équipe de rédaction et de mise en page. 
 
Relayer les infos locales, les évènements, les bonnes nouvelles et les initiatives inspirantes sur notre
territoire et ailleurs.
 
Donner votre avis, vos suggestions mais aussi réagir à un article dans les pages "La Parole est à vous"!

En nous écrivant à: contact@giffre-en-transition.fr

Quel monde voulons-nous ?

       L’inflation est là. Nos dirigeants semblent découvrir que mettre un pull et manger des yaourts périmés
permet de faire des économies. Ils tentent de nous  vendre cela comme solution miracle aux problèmes
actuels, comme si ce n’était pas déjà le quotidien de plusieurs milliers de personnes. On pourrait se demander,
au vu des sombres actualités, si c'est le moment de parler de l’avenir de la planète ou de remettre en cause les
choix — forcément judicieux (règle n° 2) — que lesdits dirigeants ont faits pour nous par le passé.  Après tout,
« There is no alternative », non ?

Au contraire, une crise est le moment idéal pour repenser notre modèle, pour réfléchir aux choix passés et
ouvrir de nouvelles voies d’avenir, plutôt que de s’entêter dans des voies archaïques ayant échoué : notre
maison brûle toujours. En réalité, la seule réelle question d’actualité, c’est : « Quel monde voulons-nous ? »

Devons-nous continuer à exterminer les bouquetins du Bargy ou tentons-nous de réintroduire le Pygargue à
queue blanche ?
Avec 60 millions d’euros, devons-nous construire un vélodrome qui ne servira que pour des épreuves de
quelques jours ou construisons-nous à la place 700 km de piste cyclable en zone non urbaine ?
Rouvrons-nous la carrière des Tines ou réfléchissons-nous ensemble au réaménagement du chef-lieu de Sixt
?

À la ZAD du plateau de Beauregard, c’est la fête, le juge des référés a suspendu l’autorisation préfectorale des
travaux de la méga-bassine plastifiée (pardon, la « retenue collinaire ») de la Clusaz.
Le juge (cité par France 3 Aura) estime qu’il « existe un doute sérieux sur l’existence d’une raison impérative d’intérêt
public majeure permettant de déroger à l’interdiction de destruction des espèces protégées ». En outre, les travaux avec
leurs « conséquences qui ne seraient pas réversibles, au moins à moyen terme » rendent légitime leur suspension en
urgence. Le tribunal se prononcera sur le fond, d’ici quelques mois.

J’ai une nouvelle fois trop digressé et je manque de place pour vous parler de tout ce qu’a déniché notre petite
équipe ce mois-ci. Allez, je préfère vous laisser la surprise de la lecture et vous quitter sur la note optimiste du
paragraphe précédent.

Parcourez notre nouveau numéro, diffusez-le le plus possible et réfléchissez : quel monde voulez-vous  ?
 

G.C.

Edito
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mailto:contact@giffre-en-transition.fr
https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/haute-savoie/annecy/retenue-collinaire-de-la-clusaz-l-autorisation-des-travaux-suspendue-par-le-tribunal-administratif-de-grenoble-2642416.html


Des touristes australiens, des travailleurs kosovars, des réfugiés afghans, des saisonniers de la vallée et moi. Ce n’est
pas le début d’une blague douteuse, mais les participants du meitheal*, un évènement célébrant l’entraide paysanne
organisé par Leonard Doyle et Amy Rhoades, les trublions de l’association Lost Glacier de la ferme du Latay, sur le
sentier du Folly à Samoëns. Le projet de Lost Glacier ? Rénover la ferme du Latay pour en faire un lieu de
reconnexion avec la nature et d’expérimentations paysannes et architecturales, qui aurait le moins d’impact sur son
environnement. Pour cela, Amy, Leonard et leurs compagnons, dont je suis fier de faire partie, déploient des
techniques innovantes, inspirées autant par les paysans d’antan que par les innovateurs d’autres horizons.

Zoom 

sur...
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suite du Zoom page suivante...

Maison autonome
Lost Glacier et la Ferme du Latay

à Samoëns

Le projet le plus imposant de la ferme, et
peut-être le plus important, est le
bioréacteur Jean Pain, un système de
récupération de chaleur du compost. Le
système a été mis au point par un
inventeur français d'origine suisse,
précurseur de la permaculture et auteur
du Compostage de Broussailles. Pendant
la crise énergétique des années 1970, il a
perfectionné un système pour produire
de la chaleur toute l’année et lui a donné
son nom. 

Nous nous affairions à créer notre
version de l’appareil, un cylindre de
deux mètres et demi de haut et cinq
mètres de diamètre planté au milieu
de la cour de la ferme. Notre
mission du jour, le remplir d’une
énorme quantité de copeaux de bois
des alentours, issus d’une coupe
destinée à permettre aux forêts de
mieux se structurer. Les copeaux de
bois vont fermenter, créant ainsi un
compost qui chauffera l’eau passant
à travers le cylindre à plus de 60°,
une source de chaleur quasi
inépuisable pour les bâtiments.

Jean Pain au travail

La version moderne!



Des retrouvailles bienvenues pour Amy et Leonard, qui ont passé leurs
enfances à la campagne. Quand ils ont vu la ferme, ils ont vu les
défauts et les défis, mais, à l’inverse de beaucoup, ont choisi de rester
et de puiser dans la force du collectif pour y répondre. Et des bras, ce
n’est pas ce qui manque.
Leonard s’est rendu compte à la faveur de la pandémie qu’il n’était pas
le seul à vouloir un changement d’horizon, que beaucoup d’entre nous
ne veulent plus du métro-boulot-dodo, veulent que leur travail ait un
sens, ou du moins qu’il ne contribue pas aux multiples crises qui nous
affectent. Mais voilà, une fois qu’on arrive à cette épiphanie, qu’est-ce
qu’on fait ? Beaucoup peuvent être tentés de baisser les bras, de se
réfugier dans une éco-anxiété sinistre mais confortable. Au bord du
gouffre que l’on voit poindre, les gens ont besoin de solutions. 
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Une des missions de Lost Glacier est de
montrer que ces solutions existent, pour peu
que l’on veuille bien mettre les mains dans le
cambouis, ou, dans mon cas, le crottin de la
mule locale, Django. À condition de se laver
les mains souvent donc, on peut vivre de
manière aussi confortable et même plus saine
qu’au bureau, et participer à la transition en
faisant du vrai. L'équipe de Lost Glacier est
déterminée à montrer, en particulier aux
habitants de notre vallée, qu’on peut faire des
choses, que ce n’est pas forcément difficile
d’apporter des choses à sa communauté et à
soi-même tout en apprenant des
compétences importantes.
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suite du Zoom page suivante...

Zoom 

sur...
Lost Glacier et la Ferme du Latay

(suite...)
Juché à l’intérieur du cylindre, ma mission était de ratisser les copeaux de bois pour que le tas soit équilibré.
Entre deux projections de copeaux, je demandais à Leonard pourquoi il avait décidé d’abandonner sa vie de
fonctionnaire de l’ONU pour celle de paysan montagnard. Il m’a dit qu’après de nombreuses années de
travail avec l'ONU, il voulait travailler dans quelque chose de plus tangible et pratique. La famille, qui
compte depuis peu un nouveau membre, a choisi la vallée et la ferme du Latay parce qu’elles étaient à la fois
proche de Genève, mais relativement isolées. 

Le Latay depuis le Folly

L'huile de coude, meilleur remède contre l'éco-anxiété!



Un aperçu d'autres projets en cours à la ferme!

À l’heure où j’écris ces lignes, les vingt tonnes de copeaux
sont à leur place, dans le four Jean Pain. Je découvrirai à ma
prochaine visite si le raccordement au chauffage de la maison
s’est bien passé, mais j’ai confiance : au-delà de la diversité
des profils, ce qui caractérise l’équipe du Latay, c’est un
esprit de la débrouille et une ténacité hors normes. C’est
bien utile vu la quantité de projets portés par Lost Glacier,
entre le potager régénératif, la pompe bélier qui permet de
monter l’eau en utilisant la gravité, la production de biochar,
un puits à carbone en puissance, et bien d’autres que j’oublie. 

L’équipe a plein d’autres projets sur le feu, dont utiliser la
chaleur de surface du four Jean Pain pour une serre d’hiver.
Nous avons aussi des idées de collaborations, dont créer une
Réserve Internationale de Ciel Étoilé du vallon de Folly au
Cirque du Fer-à-Cheval, et un service de jardinage-
construction de fours Jean Pain dont les agents seraient les
réfugiés présents dans la   vallée, qui pourraient ainsi
contribuer à notre transition.

Assurément, la raison d’être de Lost Glacier et de la Ferme du
Latay, est de protéger et faire vivre notre cadre de vie de
manière intégrée, que ce soit par l’agriculture raisonnée, la
conservation ou l’intégration de nouveaux venus. Ils sont
toujours heureux de recevoir un coup de main, de donner des
explications et de partager leur passion, donc n’hésitez pas à
aller jeter un œil ! Merci à Léonard et l'équipe pour le temps,
les discussions et les photos!

Matthieu Guillier
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Zoom 

sur...
Lost Glacier et la Ferme du Latay

(suite et fin)

* Meitheal est un terme irlandais désignant la tradition où des voisins s'entraident à tour de rôle pour des travaux
ruraux. L'unité communautaire par le travail coopératif et le soutien réciproque est au cœur du concept.



De quoi parle-t-il ? 
« Ce rapport rassemble le plus grand nombre de données relatives à l’Indice Planète Vivante (indicateur d'état de la biodiversité
mondiale, utilisé pour l'évaluation environnementale, en particulier par l'ONU) et constitue l’analyse la plus complète de l’état de la
nature dans le monde, se faisant l’écho de nombreuses voix et offrant différentes perspectives.»

Que dit-il ?
« Cette édition montre une chute de 69 % en moyenne de l’abondance relative des populations d’animaux sauvages suivies dans le
monde entre 1970 et 2018. »
Il y a bien évidemment des disparités géographiques et des espèces plus en danger que d’autres.
Mais un point important est mis en évidence : le lien entre cette forte baisse et le changement climatique.
« Aujourd’hui, le changement d’utilisation des terres demeure la plus grande menace pour la nature, détruisant ou fragmentant les
habitats naturels de nombreuses espèces végétales et animales sur terre, en eau douce et en mer. Toutefois, si nous ne parvenons pas à
limiter le réchauffement à 1,5 °C, le changement climatique deviendra sûrement la principale cause de perte de biodiversité au
cours des prochaines décennies. »

C L I M A T  E T  B I O D I V E R S I T É
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Le rapport Planète Vivante du WWF 
On connaît déjà les rapports de GIEC sur le changement
climatique (au besoin, voir l’édito de notre gazèta de septembre
pour un lien vers une synthèse très abordable).
On va vous parler du rapport Planète Vivante du WWF, publié
tous les deux ans et dont la version 2022 vient de paraître.

Que faire ?
L’infographie ci-contre (p.71 du rapport) résume bien
l'approche systémique nécessaire pour faire nos choix
et tendre vers le  scénario souhaité.
Alors pour passer au vert et envisager un avenir
durable pour les générations futures, réfléchir aux
déficits financiers, aux crises économiques, au pouvoir
d’achat est peut-être important mais réfléchir dans
quelle nature, dans quel environnement nous
souhaitons vivre sera essentiel et ces réflexions ne
sont pas forcément incompatibles. 
D’ailleurs le 28 juillet dernier, l'Assemblée générale
des Nations unies a déclaré que tous les habitants de
la planète ont droit à un environnement propre, sain
et durable.

suite de l'article page suivante...

https://fr.wikipedia.org/wiki/Indicateur
https://fr.wikipedia.org/wiki/Biodiversit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89valuation_environnementale
https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation_des_Nations_unies
https://www.canva.com/design/DAFKBqQRU-I/WYAT5IcBn-hE2ep74wIE5A/view?utm_content=DAFKBqQRU-I&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=homepage_design_menu
https://www.wwf.fr/sites/default/files/doc-2022-10/LPR%202022%20VFINAL_Page_pageBD.pdf


Ainsi le défi est certes complexe et il n’y a pas de solution universelle mais nous disposons de connaissances solides, de
technologies puissantes et « nous devons atteindre un bilan « nature » positif d’ici 2030. En d’autres termes, plus de nature d'ici
la fin de cette décennie qu'à son début.Plus de forêts naturelles, plus de poissons dans les systèmes océaniques et fluviaux, plus de
pollinisateurs sur nos terres agricoles, plus de biodiversité dans le monde. L’approche bilan « nature » positif nous procurera
d'innombrables bénéfices, pour notre bien-être mais aussi sur le plan économique, contribuant également à notre sécurité climatique,
alimentaire et hydrique. Ensemble, les objectifs complémentaires d'émissions nettes nulles d'ici 2050 et de biodiversité nette positive
d'ici 2030 nous guideront, telle une boussole, vers un avenir plus sûr pour l'humanité… ».
Il faudra « bousculer les domaines d’activités qui sont à l'origine de l’érosion de la nature : l'agriculture, la pêche, l’exploitation
forestière, les industries extractives – stimulant l'innovation et accélérant la transition vers des comportements de production et
de consommation durables. »

En décembre prochain, les dirigeants mondiaux se réuniront pour la 15e conférence de la Convention des Nations
Unies sur la diversité biologique. Cette COP15, tant attendue, se déroulera à Montréal, au Canada, sous la présidence de
la Chine.
Je vous encourage vivement à signer l’appel du WWF pour que les gouvernements adoptent « un accord mondial
ambitieux pour sauver les espèces sauvages. Un accord clair et mesurable pour protéger la biodiversité avec des engagements
concrets afin d'inverser la donne d'ici 2030. »

AC 
Bio
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C L I M A T  E T  B I O D I V E R S I T É

LA GAZÈTA NOVEMBRE 2022 P A G E  0 7

Le rapport Planète Vivante du WWF (suite...)

Biodiversité : le Pygargue réhabilité sur le lac Léman
Voici un projet louable après le triste constat de la
WWF vu précédemment : la réintroduction du
pygargue à queue blanche, plus grand aigle
d’Europe et quasiment éradiqué en France par
l’homme il y a 130 ans.
Ce programme, inédit en Europe est à l’initiative
de Jacques-Olivier Travers, fauconnier et créateur
du parc « Les Aigles du Léman ». Il a débuté il y a 15
ans environ et se poursuivra sur les 10 prochaines
années… comme quoi mieux vaut prévenir que
guérir !
France 2 a consacré un Grand Format le dimanche
25 septembre à ce sujet.  
Nous souhaitons bon vol et bonne chance à ces
majestueux seigneurs des airs.

AC 

https://www.francetvinfo.fr/replay-jt/france-2/20-heures/biodiversite-le-pygargue-rehabilite-sur-le-lac-leman_5380849.html
https://www.unep.org/fr/events/conference/conference-des-nations-unies-sur-la-biodiversite-cop-15
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 Source : Etude sur les brucelloses humaines en France métropolitaine , 2002 - 2004 - Institut
de veille sanitaire

le faible risque pour la santé
humaine en France,
les progrès scientifiques et les
mesures de suivis mises en place,
la baisse spectaculaire du taux
d’incidence de la brucellose chez
l’homme et les ruminants depuis
les années 80,

Etant donné... 

abattre tout un cheptel de bovins
lorsqu’un seul cas séropositif est
établi (à Saint-Laurent, Eric,
éleveur, pleure son troupeau -
reporterre.net ) ?
abattre sans distinction d’infection 
 61 bouquetins des Alpes, espèce
protégée ? 

Faut-il encore... ?

Article complet : Bouquetins du bargy l'inacceptable abattage d'une espèce protégée - LPO 
Des publications récentes également sur la page Facebook de FNE74.

Finalement, je m’interroge… 
On comptabilise environ 30 cas par an de contamination à la brucellose chez l’homme en France et 80 % sont des cas «
importés » faisant suite à une contamination dans un autre pays (source : Brucellose - Santepubliquefrance.fr). 

Dans la série mauvaises nouvelles, en voici une bien triste
qui va à l’encontre de tous nos articles précédents…
"Sous la pression des éleveurs et élus locaux, le préfet de Haute-
Savoie a interdit pendant 2 jours (lundi 17 et mardi 18
octobre)  l’accès du public au Massif du Bargy pour faire
procéder à la destruction de 75 bouquetins (finalement 61
bêtes abattues), alors que l’immense majorité est saine."
A croire que notre Préfet n’a pas lu l’excellent dossier de la
WWF sur la perte de biodiversité et ne tient pas compte des
avis scientifiques…
Pour rappel, "Le Conseil National de Protection de la Nature
(CNPN) avait émis un nouvel avis défavorable à ce projet le 16
juin 2022."

C L I M A T  E T  B I O D I V E R S I T É
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Bouquetins du Bargy : l’inacceptable abattage d'une espèce 
protégée !

  AC 

https://www.santepubliquefrance.fr/content/download/185044/2314756?version=1
https://reporterre.net/Eric-eleveur-pleure-son-troupeau-perdu-a-cause-de-normes-absurdes
https://www.lpo.fr/qui-sommes-nous/espace-presse/communiques/cp2022/bouquetins-du-bargy-l-inacceptable-abattage-d-une-espece-protegee
https://www.facebook.com/FNE74
https://www.santepubliquefrance.fr/maladies-et-traumatismes/maladies-transmissibles-de-l-animal-a-l-homme/brucellose/le-scan/#tabs
https://www.lpo.fr/content/download/17724/file/2022-32_avis_arrete2_derogation_bouquetins-bargy_cnpn_du_16_06_2022_.pdf


Toujours dans cette thématique de la préservation de
la biodiversité, je fus consterné d’apprendre que ce
charmant petit mammifère, dont l’hibernation est
plus que séduisante en ces temps où l'on s’inquiète
pour la période de chauffage à venir (coût, pénurie…),
pouvait être chassé !
Nous espérons que les autorités répondront
favorablement à la demande de l’association Justice
Animaux Savoie (AJAS) de retirer la marmotte des
espèces chassables. Nous vous encourageons à signer
sa pétition Stop à la chasse à la marmotte !

AC 

L'Observatoire de la Biodiversité des Forêts, qui a pour but de se concentrer sur les espaces forestiers et de chercher
des espèces en particulier pour observer leur évolution en fonction des territoires et au cours des années (pour plus
d'informations, rendez-vous sur le site dédié), réouvre les deux quêtes automnales de l'année dernière : la
Salamandre tachetée  et  la Langue de boeuf. 
Pour participer, il suffit de télécharger l'application INPN espèces, disponible sur Android et IOS.
En partenariat avec PatriNat, elle a pour objectif de recenser les espèces présentes en France pour compléter l'inventaire
national.
Alors au programme : téléphone en poche, balade en forêt et ouvrons l’œil !

Article complet : https://noe.org/quetes-automne-2022
AC
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C L I M A T  E T  B I O D I V E R S I T É
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À chercher dans les feuilles mortes !

Stop à la chasse à la marmotte !

http://aja-savoie.fr/
https://aja-savoie.fr/stop-a-la-chasse-a-la-marmotte/
https://biodiversite-foret.fr/lobservatoire/
https://biodiversite-foret.fr/
https://inpn.mnhn.fr/informations/inpn-especes
https://play.google.com/store/apps/details?id=fr.mnhn.inpnespeces
https://itunes.apple.com/fr/app/inpn-especes/id1111609919?l=fr&ls=1&mt=8
http://www.patrinat.fr/
https://noe.org/quetes-automne-2022
https://aja-savoie.fr/stop-a-la-chasse-a-la-marmotte/
https://aja-savoie.fr/stop-a-la-chasse-a-la-marmotte/
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Pour aller dans le concret des actions à mener pour la préservation de la biodiversité, on a trouvé cette formation.
« Fruit d’un partenariat inédit entre la LPO, le Mouvement des entreprises de France (MEDEF) et l’Office français de la
biodiversité (OFB), le MOOC Entreprises et Biodiversité est une plateforme d‘apprentissage en ligne gratuite et accessible à tous
visant à inciter les participants à mettre en place des actions concrètes pour favoriser la prise en compte des enjeux
environnementaux au sein de leur entreprise. »
Pour plus d'info, visionner le teaser ci-contre :

Depuis l’an dernier, la Communauté de Communes des Montagnes du Giffre (CCMG) et la Communauté de Communes
Cluses Arve et montagnes (2CCAM) adhèrent à l’association Sylv’ACCTES.
Ce dispositif régional permet aux propriétaires forestiers d’accéder à une expertise technique et des financements pour
réaliser des actions portant sur l’amélioration des peuplements forestiers et sur la diversification d’essences forestières,
"cela pour permettre d’orienter la forestation vers des dynamiques naturelles et des espèces plus résistantes, plus résilientes. C’est-à-dire
des peuplements qui retrouveront plus facilement leur état de référence après une perturbation, comme une attaque parasitaire, un
évènement climatique majeur, etc", explique Cyril Cathelineau, vice-président de la CCMG en charge de l’environnement.

Si le dossier de demande d’aide peut être téléchargé ou renseigné directement en ligne sur le site internet
www.sylvacctes.org, il est recommandé de contacter au préalable les référents locaux. Pour la CCMG, il s'agit de Pauline
Leterte: p.leterte@montagnesdugiffre.fr / 04 50 47 62 00.

Vous pouvez également consulter le guide pratique Sylv’ACCTES Arve & Giffre disponible en téléchargement ou vous
rendre sur la page internet dédiée au dispositif Sylv’ACCTES de la CCMG.

AC 
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Une formation en ligne pour aider les entreprises à préserver la 
nature

Cette collaboration prouve également que l’on peut
dépasser les clivages idéologiques quand il s’agit
d’un bien commun à préserver : notre
environnement.
Une initiative louable qui pourrait inspirer nos
élu.e.s départementaux, qui dans le même temps
mettent certains acteurs, comme FNE74, à l'écart.

AC

Avec Sylv'ACCTES, des aides pour 
vos travaux forestiers

https://www.lpo.fr/
https://www.ofb.gouv.fr/
https://mooc.formation.lpo.fr/enrol/synopsis/index.php?id=4
https://www.montagnesdugiffre.fr/
https://www.montagnesdugiffre.fr/
https://www.sylvacctes.org/
https://www.montagnesdugiffre.fr/wp-content/uploads/2022/03/Formulaire-aide-SylvACCTES-2022.pdf
http://www.sylvacctes.org/
mailto:p.leterte@montagnesdugiffre.fr
https://www.montagnesdugiffre.fr/wp-content/uploads/2022/03/guide_pratique_sylvacctes_arve_giffre.pdf
https://www.montagnesdugiffre.fr/wp-content/uploads/2022/03/guide_pratique_sylvacctes_arve_giffre.pdf
https://www.montagnesdugiffre.fr/entreprendre-et-travailler/forets/dispositif-sylvacctes/
https://www.montagnesdugiffre.fr/entreprendre-et-travailler/forets/dispositif-sylvacctes/
https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/haute-savoie/haute-savoie-on-se-sent-banni-l-association-france-nature-environnement-s-estime-mise-a-l-ecart-par-le-departement-2616836.html


Parce que ce lieu est riche d'une émulation associative où l'on
peut aussi bien boire un verre, récupérer un panier de
légumes bio à prix libre, organiser une réunion, troquer des
vêtements ou projeter un documentaire…

Je vous encourage vivement à soutenir le financement
participatif pour racheter et sauver l'ECREVIS, et à y faire un
tour si vous n'avez pas encore visité cette maison pleine de
vie.

>>> Pour participer au rachat de l'Ecrevis : campagne
Sauvons l'ECREVIS!

NB
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Annecy : Sauvons le tiers-lieu de l'ECREVIS!

Le Mois de l’Economie Sociale et
Solidaire est un temps annuel se
déroulant au mois de novembre qui
donne l’opportunité de découvrir
l’ESS et de comprendre ce que cette
forme d’économie peut apporter à
notre société en pleine transition.
Initiative créée à l’origine par la
Chambre Régionale de Provence
Alpes Côte d’Azur en 2005, elle est
ensuite animée dans chaque région

Le mois de l’ESS

 par les Chambres Régionales de l’Economie Sociale et Solidaire (CRESS) et coordonnée au niveau national par la
Chambre Française de l’ESS, ESS France. 

Cet événement national permet également de mettre en lumière les savoir-faire et activités des femmes et hommes
porteurs de projets, entreprises, organisations et collectifs qui se mobilisent dans les territoires pour porter, présenter et
faire connaître l’économie sociale et solidaire au plus grand nombre. Grâce aux Prix de l’ESS, ils peuvent être
récompensés pour leurs initiatives remarquables ancrées dans les territoires.

Malheureusement, pas d’événement cette année sur notre département mais peut-être que l’année prochaine…

AC 

https://lemois-ess.org/
https://www.helloasso.com/associations/atelier-36/collectes/sauvons-l-ecrevis
https://www.helloasso.com/associations/atelier-36/collectes/sauvons-l-ecrevis
https://lemois-ess.org/
https://www.ess-france.org/
https://lemois-ess.org/les-prix-de-l-ess
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La décision est claire : l’intérêt public qui découle de la réalisation d’une retenue collinaire essentiellement
destinée à assurer l’enneigement artificiel de la station est insuffisant à remettre en cause l’urgence qui tient
à la préservation du milieu naturel et des espèces.

Le signal envoyé aux communes et stations de montagne est sans appel. La production de neige artificielle
pour gagner quelques années sur le changement climatique et prolonger le modèle du “tout ski” ne peut pas
justifier la destruction d’habitats, d’espaces naturels et d’espèces protégées.

C’est un soulagement pour l’ensemble des associations, collectifs et habitants investis depuis deux ans
contre ce projet, alors que les travaux étaient imminents. Le dossier pourra maintenant être étudié en détail
par la justice, afin d’aboutir à un jugement au fond sur l’ensemble des points contestés par les associations.

Ce projet de retenue d’altitude incarne la maladaptation des territoires de montagne au changement
climatique. Miser uniquement sur un prélèvement accru de la ressource en eau pour faire perdurer le loisir
du ski, sans rechercher de solutions alternatives, le tout en sacrifiant zones humides, faune, flore et espaces
d’exception, est inacceptable.

Cette pause doit être l’occasion d’ouvrir le débat nécessaire et urgent autour de l’avenir de nos territoires de
montagne et de la ressource en eau, avec l’ensemble des acteurs : élus, citoyens, associations, entreprises,
monde agricole, administrations territoriales.

Ces projets sont source de divisions, de conflits, et compte tenu de leurs coûts financiers et écologiques, ne
peuvent plus faire l’économie d’une réelle concertation démocratique en amont de leur conception…

Article publié par FNE Haute-Savoie 
le mardi 25 octobre 2022

Le juge du tribunal administratif de Grenoble a rendu son verdict.
Il ordonne, en référé, la suspension de l’autorisation de la retenue
d’altitude sur le plateau de Beauregard à la Clusaz.

https://www.fne-aura.org/communiques/haute-savoie/la-justice-suspend-lautorisation-du-projet-de-5eme-retenue-daltitude-a-la-clusaz/
https://www.fne-aura.org/communiques/haute-savoie/la-justice-suspend-lautorisation-du-projet-de-5eme-retenue-daltitude-a-la-clusaz/
https://www.fne-aura.org/communiques/haute-savoie/la-justice-suspend-lautorisation-du-projet-de-5eme-retenue-daltitude-a-la-clusaz/
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Vendredi 23 septembre de 9h à 12h, une vingtaine de
participants ont planché sur la thématique du changement
climatique à travers un jeu de cartes que nous vous avions
présenté au printemps dernier. 

Le principe : positionner ces cartes sur une grande affiche
dans un ordre de "cause" vers "conséquence", et ce de manière
ludique et collaborative par groupe de 7 à 8 personnes. 

Une fois les cartes placées, les participants ont pu décorer leur
fresques et ensuite un temps d’échange a été dédié aux leviers
d’action qui pouvaient être mis en place au niveau de la
commune.

Ce fut une belle matinée riche en connaissances et en
échanges.

L’atelier était encadré par Pierre Bueso, co-référent de
l’association en Haute-Savoie et moi-même.

Si d’autres communes sont tentées par l’expérience pour leurs élu.e.s et agent.e.s (compte tenu de l’actualité ça semble
une bonne idée), n’hésitez pas à contacter Pierre Bueso pour un devis (pierre.bueso@alpes-transition.fr).

Quant à des ateliers grand public, je suis disposé à en programmer régulièrement et bénévolement dans notre vallée si on
met à ma disposition gracieusement une petite salle (contact : chavanne.alban.74@gmail.com).

AC

Atelier "Fresque du climat" pour des élus et agents de Morillon

Podcast "Affaires sensibles" sur France Inter: 
La lutte des bergers de Cervières ou la fin de la ruée vers l’or blanc

Début des années 70, c'est le temps du Plan Neige,
des pionniers de l’or blanc et de leur croyance folle
en une croissance continue et infinie : la montagne
doit rapporter un maximum. C’était sans compter
la résistance d’un petit village millénaire...

Diffusion le 4 octobre 2022
À (ré)écouter ici

 Relayé par SV 

mailto:pierre.bueso@alpes-transition.fr
mailto:chavanne.alban.74@gmail.com
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/affaires-sensibles/affaires-sensibles-du-mardi-04-octobre-2022-5655010
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Le rapport d’activité 2021 de la Communauté de Communes des Montagnes du Giffre (CCMG) retrace les actions 
menées l’an dernier par la collectivité, dans le champ de ses compétences.

Il est très agréable à lire, avec des infographies claires et pédagogiques.
Il est complété par les rapports sur la qualité du service (RPQS) :
         · de la prévention et la gestion des déchets ménagers et assimilés,
         · et de l’assainissement non collectif (SPANC).

Néanmoins, pour un rapport d’activité, il n’est pas exhaustif, il manque notamment l’atelier Giffre des États Généraux 
de la Transition du Tourisme en Montagne (EGTTM) localement co-organisé en partenariat avec l’opération Grand Site 
et Giffre en Transition :

https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/etats-generaux-du-tourisme-acteurs-publics-et-prives-se-mobilisent/

NB
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Rapport d'Activité 2021 CCMG

https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/rapports-dactivite-retour-sur-les-actions-menees-en-2021/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/rapports-dactivite-retour-sur-les-actions-menees-en-2021/
https://www.montagnesdugiffre.fr/actualites/etats-generaux-du-tourisme-acteurs-publics-et-prives-se-mobilisent/
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L’ADEME a publié il y a un an un rapport très complet intitulé
«Transition(s) 2050 choisir maintenant agir pour le climat»
présentant 4 scénarios pour atteindre la neutralité carbone en 2050.
Un résumé en image de ce rapport est disponible ici.

The Conversation en fait à travers cet excellent article un décryptage
sociétal très intéressant.

Bonne lecture !
AC 

Les Joies Sauvages - média itinérant
Depuis janvier 2022, Mélanie Briée et Kern Joly  sillonnent la France à la rencontre de celles et ceux qui ont changé de vie
- pour moins d’empreinte carbone, plus de nature, et plus de solidarité.

Les Joies Sauvages est un média itinérant écolo, qui a pour rôle la promotion de modes de vie plus autonomes et
résilients, et la diffusion de solutions  pour diminuer notre impact écologique. 

Au programme, des reportages loin du métro-boulot-conso-dodo, pour donner à chacun·e des clés d’actions concrètes
face à l’urgence climatique et sociale.

Aujourd’hui, ce sont déjà 8 reportages réalisés, plus de 400 000 vues cumulées et une communauté de 7000 abonné·e·s !
  

La sobriété, au-delà du progrès 
technique et des changements de 
comportement individuels

Pour la saison 1, l'équipe est partie en immersion chez celles et ceux
qui tentent d’"habiter le monde autrement" (habitats légers, éco-
lieux, coopératives d'habitant·e·s...).

En 2023, la saison 2 sera dédiée à la transition agricole, le but étant
de faire connaître des systèmes durables et variés pour "nourrir le
monde autrement" en gardant le ton légèrement décalé qui fait la
particularité des premiers reportages.

 
Relayé par SV

https://www.lesjoiessauvages.fr/
https://transitions2050.ademe.fr/
https://www.youtube.com/watch?v=XER_OpLx0Qs
https://theconversation.com/fr
https://theconversation.com/la-sobriete-au-dela-du-progres-technique-et-des-changements-de-comportement-individuels-185019
https://www.ess-france.org/
https://www.lesjoiessauvages.fr/equipe
https://www.ess-france.org/
https://www.ess-france.org/
https://www.lesjoiessauvages.fr/
https://www.lesjoiessauvages.fr/
https://www.ess-france.org/
https://www.ess-france.org/
https://www.ess-france.org/
https://www.ess-france.org/
https://www.ess-france.org/
https://www.ess-france.org/
https://www.lesjoiessauvages.fr/saison1
https://www.ess-france.org/
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La mobilisation citoyenne ainsi que celle des élu.e.s de Sixt-Fer-à-Cheval et Samoëns lors de l’enquête publique du 20
juin au 20 juillet dernier ont permis au commissaire enquêteur de rendre un avis défavorable à la réouverture de
l’exploitation de la carrière des Tines. 
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Projet : réouverture carrière des Tines

Conclusion de l'enquête
La nuisance sonore et environnementale, l’impact sur
l’activité touristique et le trafic routier ont été des
éléments importants retenus en défaveur du projet.

L’enquêteur estime dommageable que la Mission
Régionale d’Autorité environnementale (MRAE)
d’Auvergne Rhône-alpes  n’ait pas donné un avis. C'est
d’autant plus  regrettable qu’un dossier spécial «Projets
de carrières : points de repère à l’attention des porteurs
de projets et des bureaux d’études pour l’instruction
par les autorités environnementales» a été publié par
les MRAE le 15 juin dernier...

https://www.mrae.developpement-durable.gouv.fr/projets-de-carrieres-points-de-repere-a928.html

Dossier complet de l’enquêteur : https://www.haute-savoie.gouv.fr/Media/Files/03_publications/enquetes/Carriere-des-
Tines-4 où l'on retrouve l'avis défavorable déposé par Vivre en Montagnes du Giffre (VEMG) et Giffre en Transition (GeT), ainsi
que la réponse apportée par Décremps suite à l'avis défavorable de l'enquêteur.

Suite...
Cet avis n’est pas contraignant et la décision finale appartiendra au préfet…
Des bruits courent comme quoi Décremps pourrait abandonner son projet initial sans attendre la décision du préfet  et le
représenter en tenant compte des conclusions de l'enquête...
Restons  vigilants et attentifs, les deux pétitions sont toujours actives, n’hésitez pas à les signer si ce n’est déjà fait !
https://www.mesopinions.com/petition/social/transit-camions-carriere-tines-station-village/183156
https://www.mesopinions.com/petition/nature-environnement/contre-exploitation-carriere-tines-entreprise-
decremps/183294

AC

Le projet 
Propriété de la société Canal, la carrière, située en face
des gorges de Tines, en aval du village de Sixt-Fer-à-
Cheval, est inactive depuis 2016. Elle permettait
l'extraction  de matériaux d’enrochement et de produits
divers issus du concassage du brut de minage. 
La demande de réouverture émanant de l’entreprise de
travaux publics Décremps prévoit le prélèvement sur
huit ans de 85 000 m³ de roches et la réhabilitation de la
carrière à l’issue de cette exploitation par l’apport
d’environ 50 000 m³ de remblais inertes.

https://www.mrae.developpement-durable.gouv.fr/projets-de-carrieres-points-de-repere-a928.html
https://www.haute-savoie.gouv.fr/Media/Files/03_publications/enquetes/Carriere-des-Tines-4
https://www.mesopinions.com/petition/social/transit-camions-carriere-tines-station-village/183156
https://www.mesopinions.com/petition/nature-environnement/contre-exploitation-carriere-tines-entreprise-decremps/183294


Programme 
9h30 Accueil
10h Présentation de la journée et des études 
réalisées
11h Atelier / visite 
13h Buffet offert
14h Restitution / discussion 
15h30 Conclusion
16h Fin de la concertation

Inscription avant le jeudi 3 novembre 
accueil@mairie-sixtferacheval.fr / 04 50 34 44 25

ATELIER DE CONCERTATION

QUEL AMÉNAGEMENT POUR LE CHEF-LIEU ?
Identifier la stratégie pertinente, clarifier les priorités, rechercher la cohérence d’ensemble 

Mercredi 9 novembre 2022 de 9h30 à 17h 
Espace la Reine des Alpes / salle Léon Richard

Dans la continuité des travaux 
menés par la commune de Sixt- 
Fer-à-Cheval et ses partenaires 

pour identifier les axes 
d’aménagement des sites 

touristiques et des lieux de vie, 
vous êtes invités à participer à 
un atelier de concertation dédié 
à l’aménagement du Chef-lieu, 
organisé en collaboration avec 
le syndicat mixte du Grand Site, 

le conseil d’architecture, 
d’urbanisme et

d’environnement de la Haute- 
Savoie (CAUE 74) et le

syndicat mixte d’aménagement 
de l’Arve et de ses affluents

(SM3A).
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Relayé par NB 
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M O B I L I T É ,  H A B I T A T  E T  É N E R G I E
Oui au Vélo ! Non au vélodrome !

Cette Action Non Violente (ANV) à base de peinture relève de la
désobéissance civile. Elle a été faite sur l'avenue Jean Jaurès refaite en début

d'année sans respecter la loi LOM qui oblige à faire un aménagement
cyclable dans ce cas https://www.fub.fr/droit 

Cette piste cyclable était pourtant prévue dans le projet initial mais une
pétition s'était opposée à la suppression des places de stationnement pour

permettre la création de cette piste cyclable…                 NB

ANV / Alternatiba Vallée de l'Arve

[ACTION PISTE CYCLABLE] Au lendemain de l’appel des Nations Unies à accélérer la transition face au dérèglement
climatique, nous voulons rappeler aux élu·es locaux que leurs décisions sont essentielles dès aujourd’hui !
Il est urgent de sortir du modèle du tout voiture et du tourisme de masse. Or l’insécurité des cyclistes reste un
des freins majeurs au développement de la pratique du vélo au quotidien.  64 % des français trouvent que les
conditions pour l’usage du vélo sont mauvaises [1]
Les budgets consacrés à un projet de vélodrome qui entraînera une bétonisation des sols pour une utilisation
temporaire doivent être orientés vers le développement du réseau des mobilités douces et transports en commun.
Partout en Europe des aménagements existent ou se créent, ne soyons pas à la traîne et gageons que les enfants
qui utilisent leur vélo au quotidien deviendront les champions de demain. 
Avec 60 millions d’euros on peut faire en moyenne [2] :

DES ACTIONS JURIDIQUES AUX ACTIONS NON VIOLENTES 

• 50km de pistes cyclables 
séparées en zone urbaine
• 700 km de pistes cyclables 
séparées zone non urbaine 
(terrain facile)
[…]

+ d’infos :
Pétition · Non à la 
construction d'un vélodrome 
en Haute-Savoie · Change.org

https://www.fne- 
aura.org/.../pauvre-en-voies- 
cyclables.../

[1] https://barometre.parlons- 
velo.fr/.../dossier-presse- 
2021...

[2] 
 https://www.gracq.org/actual
.../cout-infrastructure- 
cyclable

Partagez leur post sur 
facebook pour lui donner plus 
de visibilité

https://www.fub.fr/droit
https://www.change.org/p/m-georget-maire-de-la-roche-sur-foron-suspension-du-projet-de-piste-cyclable-double-sens-avenue-jean-jaur%C3%A8s-%C3%A0-la-roche-sur-foron
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve?__cft__[0]=AZXcIR0q35WoCTVbWkS5VSRd2EMtkGvd-GapmtuhA267LQPdwzQSeu9wVN8MTQqExU2w1HDI8dNn1Qjvrrq6AulAGE0VjhJIgPB4NDs2z4cyR5PW2q2IJMkH0jm4ILgF4bpkoFVD_JsRzjIHawFf-5vO&__tn__=-UC*F
https://l.facebook.com/l.php?u=http%3A%2F%2FChange.org%2F%3Ffbclid%3DIwAR1xHpK5QqMcBmFfGlnZqz-lmTrutKbWHLOSvZR4LD81tuvKxkLDsXxt25g&h=AT2BXpjQuxj2NGzmZOI-TF4CgJdITwSPerTk0NhrLef3ZCsn-P07m-Zid6KzyYd9WP5ARh4ypgMNL_4Jo209JIYClcdvLLHnj5dZZ0tGnSVlGe-8O73FGXet4j5m2XNTd4Kir9JnDQ&__tn__=-UK-R&c%5B0%5D=AT1M_AqTZbAf8p1btQTzTZg_1QPrX6unwMpzfKCSj900ypOOuMApbExDMvasFEU0WpwZmPvjc6fQrk--4sde3JkjJdoXNI3fr8uz_E91kGE5PSRAzoNFDgFSjfbJ5dcIs-oH4gkudWn4HL9vh55YC4e_B8CE23avwBKoSqmBsv8Zjw_Erw
https://www.change.org/p/non-%C3%A0-la-construction-d-un-v%C3%A9lodrome-en-haute-savoie
https://www.change.org/p/non-%C3%A0-la-construction-d-un-v%C3%A9lodrome-en-haute-savoie
https://www.change.org/p/non-%C3%A0-la-construction-d-un-v%C3%A9lodrome-en-haute-savoie
https://www.fne-aura.org/communiques/haute-savoie/pauvre-en-voies-cyclables-la-haute-savoie-entend-griller-des-millions-deuros-pour-une-competition-cycliste/?fbclid=IwAR2hoe_Y5MnxM0L2GJcyhlrPFEyf1PwciV8uRhyNrtoTrMtVs-CGwSADbT0
https://www.fne-aura.org/communiques/haute-savoie/pauvre-en-voies-cyclables-la-haute-savoie-entend-griller-des-millions-deuros-pour-une-competition-cycliste/?fbclid=IwAR2hoe_Y5MnxM0L2GJcyhlrPFEyf1PwciV8uRhyNrtoTrMtVs-CGwSADbT0
https://www.fne-aura.org/communiques/haute-savoie/pauvre-en-voies-cyclables-la-haute-savoie-entend-griller-des-millions-deuros-pour-une-competition-cycliste/?fbclid=IwAR2hoe_Y5MnxM0L2GJcyhlrPFEyf1PwciV8uRhyNrtoTrMtVs-CGwSADbT0
https://barometre.parlons-velo.fr/2021/dossier-presse-2021.pdf?fbclid=IwAR3Q25hRzpQYFW7rOUbXjNLgDbvUoW5Il_ymezMpLF24nEwn-7eHn1VHi28
https://barometre.parlons-velo.fr/2021/dossier-presse-2021.pdf?fbclid=IwAR3Q25hRzpQYFW7rOUbXjNLgDbvUoW5Il_ymezMpLF24nEwn-7eHn1VHi28
https://barometre.parlons-velo.fr/2021/dossier-presse-2021.pdf?fbclid=IwAR3Q25hRzpQYFW7rOUbXjNLgDbvUoW5Il_ymezMpLF24nEwn-7eHn1VHi28
https://www.gracq.org/actualites-du-velo/cout-infrastructure-cyclable?fbclid=IwAR3irtny2PstdNbGSu73KDzlsFOv7QhDxVFCftJq4HhyGRFHtx01JcMy8K0
https://www.gracq.org/actualites-du-velo/cout-infrastructure-cyclable?fbclid=IwAR3irtny2PstdNbGSu73KDzlsFOv7QhDxVFCftJq4HhyGRFHtx01JcMy8K0
https://www.gracq.org/actualites-du-velo/cout-infrastructure-cyclable?fbclid=IwAR3irtny2PstdNbGSu73KDzlsFOv7QhDxVFCftJq4HhyGRFHtx01JcMy8K0
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve/posts/pfbid0JS7Bb8CW6SbgY9NjW1uPSYqpgAGxacbg7RgsMqWbZSyZherfCNHtmEYfxYne2HESl
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve/posts/pfbid0JS7Bb8CW6SbgY9NjW1uPSYqpgAGxacbg7RgsMqWbZSyZherfCNHtmEYfxYne2HESl
https://www.facebook.com/AnvAlternatibaArve/posts/pfbid0JS7Bb8CW6SbgY9NjW1uPSYqpgAGxacbg7RgsMqWbZSyZherfCNHtmEYfxYne2HESl
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         À l’occasion de la journée nationale “Tous résilients face aux risques” et surtout par envie d’alerter sur la fragilité de
nos systèmes alimentaires, Alex G., coprésident d’association de circuits courts et Audrey R., récemment diplômée
cheffe de projet alimentation durable (université PACA) ont animé une conférence suivie d’ateliers sur cette thématique
le jeudi 13 octobre.

         

 Une présentation de 40 minutes assez dense a permis aux personnes présentes de comprendre le principe de la
résilience, d’en savoir un peu plus sur la loi de modernisation de la sécurité civile qui indique entre autres que “toute
personne concourt par son comportement à la sécurité civile”, ceci avant de rentrer plus en détail sur les vulnérabilités de
nos systèmes alimentaires modernes en partant de l’exemple de la consommation annuelle d’une famille française avec
deux enfants.

       Sur la base de travaux réalisés par Stéphane Linou
(formateur d’élus et Officier Expert Sapeur-Pompier
Volontaire en "Résilience alimentaire et Sécurité
Civile") et par l’association les Greniers d’Abondance, les
deux animateurs ont exposé d’une part, le risque
majeur que représenterait une rupture de la chaîne
d’alimentation (approvisionnement ou production)
tout en expliquant notre impréparation, tant au
niveau national que local, à faire face à cette
problématique aux causes désormais de plus en plus
probables (conflits sur l’énergie, cyber attaques,
problème d’approvisionnement de carburant…). Et
d’autre part, différents exemples de territoires
engagés dans une relocalisation de leur production
alimentaire ont été présentés : carte des PAT (Projets 

alimentaires territoriaux) débutés en Haute-Savoie et l'exemple de la commune de Mouans Sartoux  (06) de sa régie
agricole municipale.

A L I M E N T A T I O N ,  A G R I C U L T U R E  &  A U T O N O M I E

LA GAZÈTA NOVEMBRE 2022 P A G E  1 9

La résilience alimentaire
RETOUR SUR LA CONFÉRENCE DÉBAT DU 13 OCTOBRE À TANINGES...

        Au moment où les élus de la Communauté de Communes des Montagnes du Giffre ont des choix à faire sur le futur
projet de cantine scolaire de la vallée, au moment même où on parle de dynamiser les centres bourgs, de relocaliser
certaines productions dans des projets soutenus par des fonds européen (LEADER/ FEADER), cette conférence voulait
démontrer l’intérêt stratégique de disposer d’outils de transformation sur le territoire (cuisine avec légumerie). “Un
maillon indispensable et déterminant pour la suite et peut-être désormais une question de sécurité publique” selon l’un
des animateurs.

suite de l'article page suivante...
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Suite de l'article

       Les participantes (l’assemblée étant uniquement féminine) ont ensuite échangé avec les organisateurs sur leurs
impressions car cette conférence/atelier était une première. Comme les retours sont positifs, un acte deux aura peut
être lieu d’ici la fin de l’année sur la vallée, notamment pour compléter l’aspect diagnostic. D'autre part, la durée des
ateliers sera augmentée car elle a été jugée un peu trop courte. Selon une participante, ce format pourrait être proposé à
différents types de publics car il est à la fois ludique et sérieux et permet d’engager les choses, il semble reproductible
également sur différents territoires.

        Suite à ces explications, un échange et trois ateliers ont été proposés au
public présent, l’un d’entre eux consistait à se placer en tant qu’élu pour ne
retenir que 2 voies prioritaires parmi les 13 voies possibles de résilience
proposées par l’association Les greniers d’Abondance. Un autre atelier consistait
pour les participants à placer des points de couleur, symbolisant des lieux de
productions alimentaires, sur une carte de la vallée du Giffre en traçant un
cercle de 5 km autour de son lieu d’habitation. “Une prise de conscience
nécessaire” selon l’une des participantes.
       Ces ateliers présentaient différents objectifs : se former à sa propre
résilience alimentaire comme le propose finalement le modèle de sécurité
civile Français, passer du constat à l’action, et poser les bases d’un diagnostic
alimentaire territorial un peu comme cela se fait dans les projets alimentaires
territoriaux.  ”Ces études de terrain sont généralement confiées à des bureaux
d’études ou à la chambre de l’agriculture ou encore effectuées par le biais de
postes de chargés de mission recrutés par les collectivités”,  indiquent les
organisateurs. “En ce moment l’argent semble un frein dans les actions
publiques,  mais les dépenses liées à ce travail ont pu être financées en grande
partie par le plan France Relance.  D'autres collectivités de Haute-Savoie  sont
passées  à  l’action  comme  nous  l’avons  vu  ce  soir,  mais  aucune  dans  le

         La soirée s’est terminée en remerciant les
associations locales ayant soutenu cette
initiative mais surtout en soulignant le travail
préalable réalisé par les personnes et
association sus nommées.

       Si les sujets liés à l’alimentation vous
intéressent ou si vous souhaitez participer ou
organiser un atelier de ce type sur la vallée du
Giffre, il est possible de contacter les
organisateurs par mail à :
asso@labrouetteetlepanier.fr
ou de vous rapprocher de l’association
nationale Les greniers d’Abondance
https://resiliencealimentaire.org/

Jac E.

périmètre de notre SCOT Mont-Blanc Arve Giffre, nous le regrettons. Cependant l’urgence est là et nous n’avons plus le
luxe d’attendre que tous les acteurs s’accordent pour préparer nos territoires à être résilients."

https://resiliencealimentaire.org/
mailto:asso@labrouetteetlepanier.fr
https://resiliencealimentaire.org/
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 Ferme agroécologique "New Life"
Mars 2021, ouverture d'une première ferme dans la région des plateaux à Tové Agbessia. Alliant cultures maraichères,
cultures fruitières et petit élevage (poules et cochons), elle se veut respectueuse de l’homme et de la terre.
Nos objectifs :
- Créer des fermes économiquement rentables, socialement responsables
et ayant un impact positif sur l’environnement.
- Développer et promouvoir les pratiques agroécologiques à travers l’enseignement
et la formation, et redynamiser le secteur agricole auprès des jeunes en particulier. 
 
Reboisement/reforestation et gestion durable du bois
À ce jour, Piment Solidaire a planté environ 2000 arbres et opère sur trois niveaux :
reforestation de collines et parcelles dégradées ou fortement érodées, plantation
d’arbres à pousse rapide pour une gestion durable du bois de chauffe (projet prévu
pour 2023 à Tové Agbessia), distribution et plantation de fruitiers pour les populations qui le souhaitent. 
 
Installation de "foyers améliorés"
- Action sanitaire : évacuation des fumées toxiques hors du logement, réduisant une pollution reconnue comme cause
majeure de maladies cardiaques et respiratoires dans les communautés rurales. 
- Action environnementale : diminution de l’usage du bois de chauffe et des émissions de carbone. 
 
Premier projet éco-solidaire : école primaire de Tové Agbessia
Amélioration des conditions de vie, d'hygiène et d'étude pour les enfants scolarisés; mise en place de jardins ludiques
pour sensibiliser aux pratiques d’agriculture biologique. 
Le Togo figurant parmi les 21 pays les plus pauvres au monde, il manque cruellement d’infrastructures et nombreuses
sont les écoles sans accès à l’eau ni à des toilettes. Piment Solidaire élabore ce projet depuis mars 2021 et s’est engagé à
fournir les infrastructures d’ici fin 2022. Ce sont 88 élèves et leurs 3 instituteurs qui bénéficieront d’un accès à l’eau via
un forage et un système de pompage solaire. Un bâtiment abritant 5 latrines écologiques sera également mis à leur
disposition. 

Nous croyons fort en ce projet initial qui débouchera
forcément sur d’autres actions similaires !

Objectif 2 : Éliminer la faim, assurer la sécurité alimentaire, améliorer la nutrition et promouvoir 
 l’agriculture durable Objectif 6 : Garantir l’accès de tous à des services d’alimentation en eau et
d’assainissement gérés de façon durable Objectif 13 : Prendre d’urgence des mesures pour lutter contre les 
 changements climatiques et leurs répercussions

       Le Président, Julien Dumont, maraîcher expérimenté en bio depuis 2016, fondateur de l’AMAP
Les Graines du Lac à Thyez, s’est installé au Togo en avril 2020, ce qui facilite le suivi et la coordination
des projets. Il travaille au quotidien avec trois jeunes Togolais.

         Créée en 2020, l'association Piment Solidaire s’engage dans des domaines d’interventions et des
actions ciblées en soutien aux personnes démunies, pour répondre à l’urgence climatique et participer
aux Objectifs de développement durable de l’ONU à l'horizon 2030.
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Piment Solidaire
PREMIÈRES ACTIONS DE PIMENT SOLIDAIRE DANS LA VALLÉE DE L’ARVE

Venez nous rencontrer !
Décembre 2022 : Marchés de Noël de Scionzier

et de Cluses
Mars 2023: Repas solidaire



Cinébus : Lundis et jeudis à Taninges

À L'AFFICHE
REPRISE EN MAIN

LUNDI 31 OCTOBRE 2022 À 20H30
 

TORI ET LOKITA
JEUDI 03 NOVEMBRE 2022 À 20H30

 
LE PETIT NICOLAS - QU’EST-CE

QU’ON ATTEND POUR ÊTRE
HEUREUX ?

VENDREDI 04 NOVEMBRE 2022 À
15H30

 
UNE BELLE COURSE

DIMANCHE 06 NOVEMBRE 2022 À
18H

SUPERASTICOT
LUNDI 07 NOVEMBRE 2022 À

17H15
 

L'INNOCENT
LUNDI 07 NOVEMBRE 2022 À

20H30
 

LES HARKIS
JEUDI 10 NOVEMBRE 2022 À

20H30
 

LE SIXIÈME ENFANT
LUNDI 14 NOVEMBRE 2022 À

20H30
 

SANS FILTRE (VO)
JEUDI 17 NOVEMBRE 2022 À

20H30
 

NOVEMBRE
LUNDI 21 NOVEMBRE 2022 À

20H30

CINÉBUS est un regroupement d'Associations de villages qui a pour objectif de dynamiser une politique culturelle dans
les petites communes rurales, à partir d'une diffusion cinématographique régulière et de qualité. 
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Cinétoile : Mardi soir à Cluses !

Le programme sur :
https://cinetoiles.org/

ET PROCHAINEMENT...

http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
https://www.cinebus.fr/page_vi_programme.php?film=1953
http://cinebus.fr/page_vi_programme.php?s=29
https://cinetoiles.org/
https://cinetoiles.org/
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Tout le programme en
ligne

https://pasquedescollants.com/femm
esenmontagne/

et du 9 novembre au 31 décembre en Digital

https://pasquedescollants.com/femmesenmontagne/


 Le livre est édité par Hydralune, une maison d'édition associative qui propose des récits s'inscrivant dans les divers
genres de l'imaginaire.
https://hydralune.com/catalogue/romans/pour-une-bulle-d-air-de-iphegore-ossenoire/
Format :  Poche (roman)
Prix : 11€ (avec 2€ de frais de ports inclus)

          Iphégore, jeune auteur de la vallée, nous entraîne
dans un thriller geek haletant et accessible à tous. Se
passant dans un futur proche, malheureusement
plausible, on se régale avec une héroïne attachante et
moderne, un jeune homme en espadrilles et une toile de
fond qui parlera à toute personne qui désespère devant
les fonds de vallée jaunâtre qu'on aperçoit régulièrement
dans nos balades autour des sommets. Par contre, il me
faut vous prévenir : une fois qu'on a ouvert le livre, on a
beaucoup de mal à le refermer avant la fin..

          

"Pour une bulle d'air" par Iphégore Ossenoire
C U L T U R E  E T  B I E N - Ê T R E
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           Pourra-t-on de nouveau respirer en France ?
Le pays est désormais aux mains des mafias, qui se partagent le pouvoir depuis la chute de la République.
Dans ce monde où l’argent est roi et la pollution, reine, Claire émerge de dix ans de stase avec la chance de tester un
nouveau traitement pour ses poumons. Sa sœur, directrice de la sûreté d’une grande entreprise, prend les rênes du
projet Aéropure. Son but : assainir la capitale, restaurer la qualité de l’air et raviver la flamme de l’espoir. Ses ennemis ?
Elle les attend, l’arme au poing. Peut-être sont-ils parmi ses alliés, hackers de renoms que son patron lui impose, ou
dans les derniers embauchés envoyés par les lobbies.
Parviendra-t-elle à triompher entre les piratages, les coups fourrés législatifs et les attaques à main armée ?

L'histoireL'histoire

L'auteurL'auteur

Code promo : surplace-22, donnant droit à une remise
de 2€ (correspondant aux frais de ports) uniquement
pour une remise en main propre sur RDV (Taninges,
parking super U ou gymnase) :-)

COUP DE COEUR
et COPINAGE

L'acheterL'acheter

Relayé par GC

https://hydralune.com/catalogue/romans/pour-une-bulle-d-air-de-iphegore-ossenoire/


       Quelle est notre relation à la Terre, alors que certaines interventions humaines lui portent un lourd
préjudice, vagues de chaleur, sécheresses, famines, feux de forêt et inondations? Le philosophe Dominique
Bourg, le psychologue Tobias Brosch et la linguiste Cristina Soriano, proposent de faire l’expérience de nos
émotions afin de mieux comprendre leurs impacts dans et face à la crise environnementale.

EXPOSITION AU MUSÉUM D’HISTOIRE

NATURELLE DE GENÈVE
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TOUT CONTRE LA TERRE

Relayé par ET

   La scénographie, à faible impact
environnemental, rassemble des collections
naturalistes, des dessins, des photographies et
des témoignages, pour inviter chacun à vivre
tout contre la Terre et non pas contre elle.

Expo "Adaptabilis" du CAUE -Une planète habitable pour le
vivant
DU 29 JUIN AU 3 DÉCEMBRE 2022 - L’ÎLOT-S, CAUE74 À ANNECY

   L’exposition Adaptabilis de l’éco-artiste Laurence
Piaget-Dubuis et de l’architecte-urbaniste Hervé
Savioz convie à se questionner sur l’habitabilité des
territoires face aux enjeux climatiques et au recul
des glaciers. 
   À travers une installation photographique
immersive, ce duo suisse sensible à
l’environnement alpin, ouvre les négociations pour
s’adapter, s’ajuster, s’accorder sur de nouveaux
rapports de cohabitation entre le vivant humain et
non humain et co-écrire les récits d’un futur
partagé.

Relayé par NB

GRATUIT
En savoir plus : https://ilot-
s.caue74.fr/expositions/expos-
itinerantes/adaptabilis

http://institutions.ville-geneve.ch/fr/mhn/votre-visite/agenda/tout-contre-la-terre/
https://ilot-s.caue74.fr/expositions/expos-itinerantes/adaptabilis/
https://ilot-s.caue74.fr/expositions/expos-itinerantes/adaptabilis/


Ralentir ou périr - L'économie de la décroissance 
par Timothée Parrique
   Loin d’être le remède miracle aux crises auxquelles nous faisons face, la croissance
économique en est la cause première. Derrière ce phénomène mystérieux qui
déchaine les passions, il y a tout un système économique qu’il est urgent de
transformer.
Dans cet essai d’économie accessible à tous, Timothée Parrique vient déconstruire
l’une des plus grandes mythologies contemporaines : la poursuite de la croissance.

     Le premier week-end de septembre, Dominique Bourg
et Pablo Servigne étaient invités pour une intervention
commune en ouverture du festival Le livre sur les quais à
Morges (avant Lausanne). Dans le cadre magnifique de la
buvette du festival - une tente au bord du lac Léman avec
des meubles de récup' et une petite restauration de
produits locaux - ils ont échangé pendant une heure,
ensemble puis avec le public.

C U L T U R E  E T  B I E N - Ê T R E

LA GAZÈTA NOVEMBRE 2022 P A G E  2 6

Lectures d'automne

Relayé par ET

Dominique Bourg présentait l'ouvrage Primauté du vivant
(PUF), co-écrit avec Sophie Swaton. Il dirige aussi la rédaction
du site     http://lapenseeecologique.com

Pablo Servigne présentait sa dernière collaboration avec
Gauthier Chapelle : L'effondrement (et après) expliqué à nos
enfants… et à nos parents (Seuil).

Relayé par SV

      Il a été question de canicule, de mégafeux, d'inondations, de tristesse et de colère… mais aussi du
rôle des lanceurs d'alerte (qui ont toujours tort), de nos vies intérieures et d'une relation plus
harmonieuse au monde, à la nature et aux anciens. Il a été question bien sûr d'effondrement, ou plutôt
– et ils ont tous les deux insisté là-dessus – d'une dynamique d'effondrements au pluriel.
Dominique Bourg empreinte le chemin de la philosophie et la spiritualité, tandis que Pablo Servigne
appelle au dialogue entre générations. L'un et l'autre proposent, pour traverser les épreuves à venir,
plutôt que d'être paralysés par l'anxiété, de recréer des liens, de bâtir ensemble un récit commun. 
Or c'est bien cela que font les initiatives relayées par Giffre en Transition :
elles nous "re-lient"…

 Lire plus : https://www.seuil.com/ouvrage/ralentir-ou-perir-timothee-parrique/9782021508093

 Ecouter l'auteur 

https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-terre-au-carre/la-terre-au-carre-du-jeudi-15-septembre-2022-8313277
http://lapenseeecologique.com/
https://www.seuil.com/ouvrage/ralentir-ou-perir-timothee-parrique/9782021508093
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Envoyez-nous vos textes, dessins, petites 
 annonces ou autres à:
contact@giffre-en-transition.fr

TRIBUNE à signer : La Montagne, la gravir sans l'aggraver.

La
 M

on
ta

gn
e, l

a gravir sans l'aggraver. 

Quel avenir pour nos montagnes justement ?
En cherchant à réfléchir ensemble et avec bon sens, voici les réflexions que nous souhaitons partager et les questions
que nous souhaitons poser.
NOUS AVONS BIEN PROFITÉ de tout ce que la montagne nous a donné depuis une soixantaine d'années ! [...] 
NOUS SOMMES CONSCIENTS que cette activité économique remarquable est toujours un moteur pour les
départements de montagne, un employeur direct et indirect majeur et une force structurante essentielle pour nos
territoires. Il est tout à fait logique que l'aménagement de la montagne soit au cœur de nos réflexions. [...]
NOUS SOMMES CONVAINCUS que le modèle d'aménagement d'hier ne peut plus être la réponse aux questions
d'aujourd'hui et aux enjeux de demain. [...] 
 NOUS SOMMES RECONNAISSANTS aux femmes et aux hommes qui se mobilisent et nous mobilisent pour défendre
ce qui peut encore être sauvé. Et nous saluons les communes et collectivités pionnières qui innovent et nous guident
vers un tourisme durable et résilient, porteur d’autres espoirs et conquêtes. C’est probablement en protégeant cette
montagne et sa nature que nous trouverons les clés des modèles économiques de demain, des nouvelles voies où nous
engager avec confiance vers d’autres sommets que ceux que nous avons déjà conquis...

En avril 2022, Sergey Budko et Natalia Rogach, couple ukrainien, sont venus à Samoëns, où un studio meublé à
Mathonex leur a été prêté gratuitement.
Ils ont pu prolonger leur  autorisation provisoire de séjour (APS) en préfecture d'Annecy jusqu'au 9 avril 2023.
En Ukraine, Sergey, 62 ans, a travaillé comme spécialiste du marketing, analyste. Quant à Natalia Rogach, 60 ans, elle
est journaliste et a travaillé à la télévision.

La parole est à vous !
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RECHERCHE LOGEMENT POUR UN COUPLE UKRAINIEN

Ils cherchent un  logement avec une gare SNCF car ils n'ont pas leur propre
voiture, en attendant ils sont toujours à Samoëns.
Conscients que les prix augmentent et que la saison de ski commence dans les
Alpes, ils sont prêts à payer l'électricité, le gaz, le chauffage et Internet. Ils ont
économisé un peu d'argent et peuvent ainsi allouer un budget de 300 à 350€ par
mois pour ce projet de location (toutes charges comprises).

Contactez Sergey via budkosergej18@gmail.com ou au 06 41 43 34 48
NB

NOUS RÉPONDONS PRÉSENTS, concernés et motivés pour
collectivement ouvrir un nouveau chapitre de l’histoire de la
Montagne et l’Homme et imaginer, ensemble, le futur des
stations et des sports d’hiver.
Il s'agit d'ouvrir une nouvelle voie. Ouvrons-la ensemble."

https://www.tribune-pour-nos-montagnes.fr 

C’est l’automne, dans les montagnes et jusqu'en ville, les échos de désaccords, de
résistances et de conflits résonnent. Les uns veulent construire, les autres veulent
protéger ; l’avenir de la montagne est en train de se jouer.
Qui sommes-nous ?
Nous sommes des montagnardes et montagnards d'origine ou d'adoption, actrices et
acteurs du tissu économique, pratiquantes et pratiquants attachés à ces grands espaces
sauvages, nous sommes les habitantes et les habitants de cet écosystème sauvage à
l'équilibre précaire mis en danger par son activité. 
Cette tribune est écrite depuis Annecy [...] 

mailto:contact@giffre-en-transition.fr
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1
MARDI

NOVEMBRE

 

2
MERCREDI

NOVEMBRE

2-3
MER-JEU

NOVEMBRE

5
SAMEDI

NOVEMBRE

5-6
WEEKEND

NOVEMBRE

8
Mardi

NOVEMBRE

9
MERCREDI

NOVEMBRE

10
JEUDI

NOVEMBRE

11-13
DU - AU

NOVEMBRE

Les Z'apapootoos ateliers cirque
Samoëns

Halle de la Grenette - dès 15h30 - infos

Repair Café
La Roche-sur-Foron

La BASE - 9h à 12h - infos

Repair Café
La Roche-sur-Foron

La BASE - 9h à 12h - infos

“Heroes we can be”
Samoëns

Espace Bois Aux Dames - 19h/22h - infos

Repair Café
La Roche-sur-Foron

La BASE - 9h à 12h - infos

Soirée (re)découverte &
bénévolat de FNE 74

 En visio, sur inscription - 18h30-19h30   - infos

18
VENDREDI

NOVEMBRE

19
SAMEDI

NOVEMBRE

30
MERCREDI

NOVEMBRE

Expo "Fantaisies de papiers"
Samoëns

Médiathèque municipale  - infos

Concours des miels  2022
La Roche-sur-Foron 

Roche Expo - 9h à 12h - infos

Soirée (re)découverte  FNE 
Fillinges

Salle du Cinéma - 18h30 à 20h - infos

1- 25
DU - AU

NOVEMBRE

"Sobriété numérique" 
Reignier-Esery

inscription obligatoire - 10h à 13h - infos

AG + signature contrat
AMAP "Manger mieux ici"

 Mieussy
Mairie - 9h à 12h - infos

Bourse aux skis
Mieussy

Salle socio-culturelle de la Gare - infos

ACC'ESS infos
Créer ou développer son 

projet dans l'ESS
Distanciel sur inscription - 9h/11h - infos

Table-ronde sur les
boutiques partagées 

Distanciel sur inscription - 17h/19h - infos

Atelier concertation
aménagement du Chef-
Lieu Sixt-Fer-à-Cheval

sur inscription avant le 3 novembre !
accueil@mairie-sixtferacheval.fr

ou au 04 50 34 44 25

Marché "Vins & Saveurs"
Taninges 

Gymnase  - infos

Samoëns que j'aime
"rencontre bilan de l'année"

Espace Bois Aux Dames - 19h - infos

Salon de la Bière
Mieussy

Salle socio-culturelle de la Gare  - infos

Répar'café
Taninges

102 rue de l’usine - 17h à 20h - infos

8
MARDI

NOVEMBRE
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agenda 
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L a  G a z è t a  n ° 1 2
Rédacteurs/relayeurs/relecteurs:

 Nora B.,  Jac E.,  Gil les C.,  Alban C.,Matthieu G.,  
Mélanie R.,  Anaïs T.,  Emmanuelle T. et  Sylvie V.
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17
JEUDI

NOVEMBRE

https://www.samoens.com/les-zapapootoos-atelier-cirque/
https://paysrochoisentransition.org/repair-cafe/
https://paysrochoisentransition.org/repair-cafe/
https://www.samoens.com/spectacle-heroes-we-can-be/
https://paysrochoisentransition.org/repair-cafe/
https://www.fne-aura.org/evenement/soireedecouvertefne74-visio-2/
https://www.samoens.com/exposition-fantaisies-de-papiers/
https://www.samoens.com/exposition-fantaisies-de-papiers/
https://www.samoens.com/exposition-fantaisies-de-papiers/
https://www.samoens.com/exposition-fantaisies-de-papiers/
https://www.fne-aura.org/evenement/concours-des-miels-2022/
https://www.fne-aura.org/evenement/concours-des-miels-2022/
https://www.fne-aura.org/evenement/soireedecouvertefne74-2-2/
https://www.fne-aura.org/evenement/atelier-sobrietenumerique/
https://www.fne-aura.org/evenement/atelier-sobrietenumerique/
http://www.mangermieuxici.org/
https://www.prazdelys-sommand.com/fete-et-manifestation/bourse-aux-skis/
https://savoie-montblanc.ambition-ess.org/agenda/access-infos-creer-ou-developper-son-projet-dans-less
https://savoie-montblanc.ambition-ess.org/agenda/table-ronde-sur-les-boutiques-partagees-en-ligne-en-distanciel
mailto:accueil@mairie-sixtferacheval.fr
https://www.prazdelys-sommand.com/fete-et-manifestation/marche-des-vins-des-saveurs/
https://www.samoens.com/samoens-que-jaime-rencontre-bilan-de-lannee/
https://www.prazdelys-sommand.com/fete-et-manifestation/salon-de-la-biere/
http://www.lecriou.com/repare/
http://www.giffre-en-transition.fr/
mailto:contact@giffre-en-transition.fr

